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EDITO 
 

 

Ombres et lumière de l'année 2O1O.  
 
 

Parmi les bonnes nouvelles, il faut noter que l'année écoulée a été caractérisée par une très bonne migration de saumons d'été (y compris les saumons de 
printemps, près de 15OO poissons ont remonté l'ELORN). Pour autant, compte tenu les niveaux d'eau qui sont restés modestes, les pêcheurs n'en ont que peu 
profité. Le taux d'exploitation par pêche à la ligne est donc resté très faible (moins de 1O %). 

 
Sur le plan halieutique, 2OIO a été marqué par le rapprochement de l'AAPPMA avec la nouvelle équipe de la fédération des AAPPMA du FINISTERE, lequel 

s'est déjà traduit par l'élaboration d'un programme commun à l'échelle des deux plus grands plans d'eau du département, à savoir les deux lacs des Monts d'Arrée 
(LE DRENNEC et ST MICHEL).  

 
Dans le domaine de la pollution et plus globalement de la dégradation des milieux aquatiques, il faut regretter le nombre de dossiers classés sans suite, 

l'artificialisation du bassin versant qui se poursuit malgré tous les discours au nom du développement durable, la courbe des nitrates qui stagne... voir augmente.  
Désormais, nous avons la quasi certitude que l'objectif du SAGE (21 mg/l en 2O21) ne sera pas atteint, alors même que lors de la discussion sur le SAGE  nous 
avions considéré que c'était là un niveau réaliste mais manquant d'ambition.  

 
A la lecture de ce rapport, chacun constatera que la détermination de l'AAPPMA en faveur de la protection de l'eau, des milieux aquatiques et des 

salmonidés sauvages, symboles de la qualité des milieux naturels,  reste  bien évidemment intacte. 
 

Bonne lecture à toutes et à tous. 
 

 
                               Le Président,    

            Jean-Yves KERMARREC 
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1. BILAN DE LA SAISON DE 

PECHE 2010 
 

Saumon :   
 

Le quota de saumons de printemps, fixé à 28, a été atteint vers le 
1O mai, mais l'arr°t® du pr®fet nôest parvenu que le 26 mai  et ceci malgr® 
tous les contacts pris préalablement avec l'ONEMA afin d'arrêter la pêche 
dès l'atteinte du quota.   

  
  Le taux d'exploitation des saumons de printemps durant la première 

période d'ouverture est donc de plus de 50 %  ce qui constitue un très fort 
prélèvement.   
 

        Par contre,  le taux d'exploitation des castillons est resté faible. Pour 
2O1O il peut même être qualifié de très faible. De l'ordre de 5 à 7 % contre 
1O à 15 % certaines années. En effet, malgré la présence d'une forte 
population de castillons (voir chapitre « trappe de Kerhamon »), ces 
poissons sont restés très discrets et peu mordeurs, même lorsque les 
conditions de pêche étaient favorables. 
 
        C'est durant la dernière quinzaine d'ouverture (fin octobre) que les 
poissons se sont montrés plus actifs.  
 
        Autre caractéristique de la saison, la présence de tous petits 
poissons de 45 à 5O cm. Une tendance qui s'est amorcée depuis 3 ans et 
que l'on observe partout, en Bretagne bien sûr mais également depuis 
plusieurs années en Irlande et même en Ecosse. 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Quelques belles captures dont ce « beau 11 livres » ! 
 

Lõalose :  2O2 aloses ont été dénombrées par vidéo comptage. Une migration en baisse 
depuis maintenant 3 ans.  
 

Cette évolution est d'autant plus surprenante que l'on avait assisté à une 
véritable explosion de l'espèce au début des années 2OOO. 
 

Aucune explication ne permet, pour le moment, de connaître les raisons de ces 
fluctuations importantes. La même tendance est observée sur l'AULNE à partir de la 
station de comptage de CHATEAULIN.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Lôalose : un poisson de sport 
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Truite : A l'inverse du saumon, la tendance amorcée en 2OO7 s'est 
maintenue à savoir la capture assez régulière de grosses truites, de 35 à 
4O cm, voir plus. Cette évolution sur un cours d'eau du type Massif 
Armoricain reste difficile à expliquer.  
 

La saison 2O1O a été tout à fait correcte. Pour les moucheurs,  la 
saison a été excellente, surtout en juin et  jusqu'à la mi juillet. Par la suite, 
les parties de pêche ont été plus laborieuses et l'activité des truites plutôt 
discrète.   
 

Pour analyser correctement la saison, il conviendrait comme pour 
le saumon, de disposer des carnets de captures. Certes, il n'est pas 
envisageable de suivre la totalité des pêcheurs de truites mais il serait 
intéressant de travailler à partir d'un échantillonnage, basé sur le 
volontariat comme le font certaines AAPPMA.  

 

 
 
 

 

Truite de mer : L'Elorn n'est pas une rivière à truite de mer, comme le sont certains 
ruisseaux côtiers du Nord Finistère. Toutefois, 43 de ces poissons ont été comptabilisés 
à KERHAMON, soit la plus forte montée annuelle enregistrée à ce jour, ce qui reste 
cependant très modeste, même si tous ces  poissons ne passent pas devant la caméra.  

 

Lac du Drennec : Ce plan dôeau est class® en contexte perturb®, du fait de 
l'artitficialisation de cette partie de l'ELORN, depuis la création du barrage. 
 

Dans un tel contexte le déversement de poissons peut donc être envisagé. En 
l'occurrence de la truite arc en ciel, une espèce bien adaptée au lac, qui ne  vient pas en 
compétition avec les truites sauvages qui se reproduisent dans les ruisseaux amont 
L'ELORN et le MOUGAU.  
 

A noter qu'un inventaire par pêche électrique, réalisé le 2 septembre par 
l'ONEMA sur le HAUT ELORN à Kerfornédic, commune de COMMANA  confirme le bon 
peuplement en juvéniles : 113 juvéniles ont été comptés sur 283 m2, soit près d'une 
truite pour 2 m2. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L'Élorn à Commana

Opération : 22220001559 Date : 02/09/2010

Surface : 283.55 m²

EFFECTIF PAR CLASSE DE TAILLE

Classes CHA LOF TRF

10

20 4

30

40 7 3

50 11 1 16

60 16 6

70 2 4

80 3

90 1 8

100 11

110 16

120 9

130 8

140 7

150 3

160 9

170 5

180 2

190 1

200 1

210 1

220
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Comme chaque année, la même litanie, à savoir que les avis des 
pêcheurs divergent entre ceux qui font part de leur satisfaction, photos de 
leurs captures à l'appui et ceux qui ont connu de nombreuses bredouilles.  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
Ceci précisé, il semble que la saison estivale et même l'arrière 

saison n'aient  pas été un grand cru. Il convient de rappeler que chaque 
année nous déversons le même nombre d'arc en ciel dans le lac. 

 
Deux pêches de prélèvement de poissons blancs ont été 

effectu®es au mois de juin avec lôaide dôun p°cheur professionnel des 
C¹tes dôArmor. 300 kg de gardons et rotengles ont ainsi ®t® retir®s du lac. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
En conclusion de ce bilan sur la saison de PECHE 2O1O, il faut insister 

sur le fait, qu'en rivière, tant pour la truite fario que pour le saumon, les pêcheurs 
disposent dôun patrimoine salmonicole exceptionnel qui a peu d'®quivalent en 
France. 
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Assemblée générale extraordinaire du 12 décembre  
 

 
 

 
 
 
 
 

Au cours de l'ann®e 2O1O, lôAAPPMA et la f®d®ration ont travaill® 
pour mettre en place un produit pêche « Lacs des Monts d'Arrée » 
(DRENNEC/BRENNILIS).  
 

Ce projet portait sur  :  
 

ü une augmentation du nombre de poissons déversés, en lien 
avec la pisciculture PEIMA installée au pied du barrage, (de 2 
tonnes à  3 tonnes environ), 

 

ü la mise en place d'un permis commun de 3O euros permettant 
pour ceux qui le souhaitent, de pratiquer sur les deux lacs, 

 

ü la mise en place de nouvelles dispositions réglementaires 
(interdiction de la pêche à la pâte et du poisson naturel)  
demande également portée par le syndicat de bassin et l'INRA 
gestionnaire de la pisciculture expérimentale. 

 

 
 

 
 
 
 
 
Ce projet a été présenté à la MAISON DE LA RIVIERE le 12 décembre en 

assemblée générale extraordinaire au cours de laquelle les adhérents étaient appelés à 
se prononcer par vote. Ce projet a été adopté et sera donc effectif dès la saison 2011. 

 

Trois années seront vraisemblablement nécessaires pour que le programme atteigne 
sa vitesse de croisière. A noter que les pêches de prélèvement sur les espèces 
piscicoles indésirables seront intensifiées et la problématique cormoran, toujours en lien 
avec la fédération des AAPPMA, sera également abordée. 
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La trappe de comptage de Kerhamon :  Depuis avril 2OO7, lôAAPPMA 
assure la maintenance quotidienne de cet outil, essentiel pour la gestion 
des populations piscicoles migratrices, en lien étroit avec la fédération des 
AAPPMA, propriétaire du site et des installations.  

  La fédération soustraite les opérations de contrôle du vidéo-
comptage à un bureau d'études (SCEA DARTIGUELONGUE ï services et 
Conseils en Environnement Aquatique ï basé à TOULOUSE). Sa mission 
consiste à assurer la relecture des fichiers numériques, à dépouiller les 
données, à analyser et élaborer un rapport annuel, lequel est au final 
validé par un conseil scientifique composé de représentants de L'INRA, de 
L'ONEMA et du monde de la pêche. Ainsi, la validation du comptage 
2OO9 s'est tenue à la Maison de la rivière, le 7 juillet. 

  Ce rapport est présenté dans les grandes lignes lors de la 
réunion des pêcheurs de saumons. Une synthèse en a été faite sur le site 
Internet. 

1 369 poissons ont été enregistrés à la station vidéo comptage à 
KERHAMON. 2O1O est donc, et de loin, la meilleure année depuis que 
cet outil fonctionne,  c'est à dire avril  2OO7 (voir tableau en annexes).  
  

Compte tendu de l'échappement (c'est à dire des poissons ayant 
échappé au comptage, lors des crues) la population 2O11 peut être 
estimée à 1 5OO poissons. 15O à 2OO de ces migrateurs étaient des  
saumons de deux hivers de mer (plus de  68 -  7O cm). La majorité du 
stock est donc constitué de saumons d'un hiver de mer (ou castillon) soit 
12OO à 135O poissons. 3OO poissons étaient issus de la production de 
smolts du QUINQUIS, soit un taux de retour de l'ordre de 3 %. Il s'agit là 
d'une excellent résultat. 

 

  Les travaux d'aménagements paysagers, prévus depuis deux 
ans, ne sont toujours pas réalisés. Explications : alors que les travaux 
allaient débuter, une erreur a été relevée sur le plan cadastral, à savoir 
que lors de l'acquisition du site dans les années 7O par la fédération, il y a 
eu une erreur de transcription notariale et certaines parcelles sont 
devenues propriétés POINT P. 

  Après prise de contact courant 2010  un accord a été trouvé, cette entreprise 
souhaitant vendre tous ses terrains dans le secteur. L'acquisition par la fédération 
départementale des AAPPMA  porte sur près de 3 hectares. 

  Ainsi, un vieux projets de lôAAPPMA verra enfin le jour, ¨ savoir la mise en place 
d'un couloir vert entre LANDERNEAU et la ROCHE MAURICE. A priori un sentier 
pédestre est en gestation, depuis que la communauté de communes de 
LANDERNEAU DAOULAS a signé un contrat de territoire avec le Conseil Général, 
lequel prévoit entre autre la mise en place d'un cheminement qui pourrait partir de 
LA FOREST LANDERNEAU.  

 Un bureau d'étude travaille sur la faisabilité de ce projet. Il y a là une double 
opportunité pour une valorisation naturelle du fonds de vallée, d'autant qu'il existe 
une obligation de mise en place d'un périmètre de protection, en amont immédiat de 
la station de PONT AR BLED.  

  Dès que l'acquisition des parcelles autour de KERHAMON sera signé, 
l'aménagement paysager du site sera engagé. 
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2. LõAAPPMA DE LõELORN 
 

2.1.  PRESENTATION 
 

¶ Association agréée pour la pêche et la protection du milieu 

aquatique. 
 

¶ Association agr®®e de protection de lôenvironnement (Article L. 
141-1 du Code de lôEnvironnement), du 2 mars 1984. 
 

¶ Association agréée Jeunesse et Sports : agrément jeunesse et 

éducation populaire, du 28 janvier 1997. 
 

       

25 AAPPMA dans le Finistère 
 

4000 (environ) AAPPMA en France 

 

 

La zone dôinfluence de lôassociation recouvre la totalit® du bassin 
versant de lôELORN, ainsi que les têtes de bassin  suivantes : LõHORN  
LE GUILLEC  LA FLECHE  LA PENZE. 

 

Communes concernées : BODILIS,  COMMANA,  DIRINON, 

GUICLAN,  GUIMILIAU,  LA MARTYRE,   LANDERNEAU,  LANDIVISIAU,  
LAMPAUL-GUIMILIAU,  LANNEUFRET,  LA ROCHE MAURICE,  LOC-
EGUINER,  LOCMELAR,  PENCRAN, PLOUDIRY,   PLOUNEVEZ-LOCHRIST,   
PLOUGAR,  PLOUGOURVEST, PLOUEDERN, PLOUNEVENTER,  
PLOUZEVEDE,  PLOUVORN,    SIZUN,  ST VOUGAY, 
ST SAUVEUR, ST SERVAIS,  ST CADOU,  ST DERRIEN.                                   

 

 

 
           

 

 

 

 

 

 
Les missions des AAPPMA (extrait des statuts) : 
 

 

TITRE II : OBJET 
 
Article 6.  L'association a pour objet : 
1°)  De détenir et de gérer des droits de pêche : 
- sur les domaines publics et privés de l'Etat ; 
- sur les domaines publics et privés de collectivités locales ; 
- sur les domaines privés de propriétaires ;  sur ses propres propriétés ; 
 

2°) De participer activement à la protection des milieux aquatiques et de leur patrimoine 
piscicole, en particulier : 
- par la lutte contre le braconnage ; 
- par la lutte contre la pollution des eaux ou toutes autres causes qui ont pour 
conséquence la destruction, la dégradation des zones essentielles à la vie du poisson ; 
 

3°) D'organiser la surveillance, la gestion et l'exploitation équilibrée de ses droits de 
pêche dans le cadre des orientations départementales de gestion piscicole des milieux 
aquatiques portées à sa connaissance par la fédération départementale ; 
 

4°) D'effectuer, sous réserve des autorisations nécessaires, toutes les interventions de 
mise en valeur piscicole ; 
 

5°) De favoriser les actions d'informations, de promouvoir des actions d'éducation dans 
les domaines de la protection des milieux aquatiques, de la pêche et de la gestion des 
ressources piscicoles. 
 

6°) De collaborer à des études et programmes scientifiques portant sur la faune et la 
flore. 
 

7°) De définir et mette en oeuvre un plan de pêche. 
 

8Á) Dôorganiser des concours de p°che et manifestations diverses. 
 

D'une manière générale, l'association peut effectuer toutes opérations concernant 
directement ou indirectement l'objet de son action. 
 
Ces opérations s'inscrivent dans le cadre des orientations départementales définies dans 
les missions statutaires de la f®d®ration é 
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2.2.  FONCTIONNEMENT  
 

2.2.1. Un conseil dõadministration, composé de 14 membres a été élu 
le 14 d®cembre 2008, lors dôune assembl®e g®n®rale extraordinaire, 
pour une durée de 5 ans. 
 

Les membres du  bureau se réunissent toutes les semaines à la 
Maison de la rivi¯re de Sizun, au bureau de lôAAPPMA et le conseil 
dôadministration, le premier jeudi de chaque mois. 

 

         Lôimportance de lôassociation (5 salari®s) ainsi que les multiples 
actions menées, nécessitent cette fréquence de réunions, afin de réagir 
rapidement, en fonction de lôactualit® et de permettre la diffusion de 
lôinformation ¨ lôensemble des administrateurs.  

 

BUREAU 
 

   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ADMINISTRATEURS 

 

BARRET Jean Max LANDIVISIAU 

COMTE Jean Louis LANDIVISIAU 

COAT Roland LANDERNEAU 

JAFFRES Marcel COMMANA 

LE BIHAN Gilles LAMPAUL-GUIMILIAU 

LEON Jacques LANDIVISIAU 

LE BER Ewan SIZUN 

MENAGER Jean Luc PLOUNEVENTER 

 

 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

Le CA de lôAAPPMA 
(Absent de la photo : J. LEON) 

 
                                           ORGANIGRAMME 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
    
 
 
 
 
 
 
 
 

MOYENS MATERIELS  
 

- 1 fourgon, 1 voiture, 1 remorque 
- 6 tronçonneuses, 6 débroussailleuses 

- 1 tondo-broyeur  + divers matériels 

PDT DôHONNEUR Marcel ABILY  (¦)  

PRESIDENT KERMARREC J. Yves Moulin de Kermadec 
29800 LA ROCHE MAURICE 

VICE PRESIDENT 
 

PENNEC Yves Roch Glaz 
29800 PLOUDIRY 

TRESORIER 
 

GUEROC Christophe Rue du Dr CORRE 
29450 SIZUN 

TRESORIER ADJT 
 

ROZEC Gérard Locmélar 
29400 PLOUNEVENTER 

SECRETAIRE SPONNAGEL Gérard 4, Rue Ambroise PARE 
29400 LANDIVISIAU 

SECRETAIRE ADJT DOLOU Alain Roudouir 29460 HANVEC 

CONSEIL DõADMINISTRATION 
 

 
Président 

J. Yves KERMARREC 

Directeur 

Guy LE MAOUT 

Chef dõ®quipe 
François MOALIC 

 
 

Agents entretien milieu aquatique 
Olivier GUEGUEN 

David PICHON 


